

EVALUASI KOLEKSI PERPUSTAKAAN FAKULTAS KEDOKTERAN UNIVERSITAS PENDIDIKAN GANESHA

Nyoman Oka Dharma
Universitas Pendidikan Ganesha
e-mail:oka.dharma@undiksha.ac.id

Abstrak

Kajian ini bertujuan untuk mengetahui jenis koleksi dan jumlah koleksi perpustakaan FK Undiksha, dan untuk mengetahui penambahan, pencacahan dan penyiangan koleksi pada perpustakaan FK Undiksha. Hasil evaluasi menunjukkan bahwa jumlah koleksi belum sesuai standar adalah koleksi buku pengayaan, koleksi audio visual, dan majalah ilmiah populer. Penambahan koleksi Perpustakaan FK Undiksha pada tahun 2022 sebanyak 4,9% dimana telah sesuai standar. Kajian ini menemukan dari 5 pembahasan yaitu : jenis, jumlah koleksi, penambahan koleksi, pencacahan dan penyiangan Akan tetapi, masih ada beberapa hal yang perlu ditingkatkan lagi khususnya pada standar pencacahan dan penyiangan koleksi perpustakaan.

Kata kunci: koleksi evaluasi

Abstract

This study aims to determine the type of collection and number of collections in the FK Undiksha library, and to determine the addition, enumeration and weeding of collections in the FK Undiksha library. The evaluation results show that the number of collections does not meet the standards, namely collections of enrichment books, audio visual collections and popular scientific magazines. The addition of the FK Undiksha Library collection in 2022 will be 4.9%, which is in accordance with standards. This study found from 5 discussions, namely: types, number of collections, additions to collections, enumeration and weeding. However, there are still several things that need to be improved, especially in the standards for enumeration and weeding of library collections.

Keywords : collection evaluation

PENDAHULUAN

Evaluasi koleksi adalah salah satu hal yang penting dalam kegiatan pengembangan koleksi. Evaluasi menjadi pelengkap dalam siklus pengembangan koleksi. Karena kebutuhan informasi pemustaka beragam, maka perlu dilakukan evaluasi terhadap koleksi perpustakaan universitas. Oleh karena itu, perpustakaan perguruan tinggi harus terus mengembangkan koleksinya untuk memenuhi kebutuhan informasi masyarakat. Menilai koleksi juga memungkinkan pustakawan mengetahui seberapa baik atau buruk literatur yang tersedia memenuhi kebutuhan universitas. Hal ini menciptakan komunikasi antara

pustakawan, dosen, dan pengguna perpustakaan untuk memenuhi kebutuhan informasi mereka. Masalah yang sedang dibahas dapat dirumuskan sebagai berikut.

Bagaimana sifat dan jumlah kepemilikan perpustakaan yang dimiliki oleh Perpustakaan FK Undiksha serta kelayakan penambahan, pencacahan dan klasifikasi koleksi sesuai dengan PERKAPERPUSNAS No. 13 Tahun 2023 tentang SNP-PT.

Kajian ini akan memungkinkan kita untuk mengetahui kesesuaian jenis dan jumlah buku yang ada di Perpustakaan FK Undiksha serta proses penambahan, pencacahan, dan penataan buku, berdasarkan pedoman Standar Nasional Pemahaman Perpustakaan Perguruan Tinggi tersebut diharapkan.

Manfaat yang diharapkan dari penelitian ini adalah: 1) Bagi penulis, surat ini merupakan sarana penelitian untuk memperluas wawasan dalam bidang ilmu perpustakaan. Bagi pihak pengelola perpustakaan, penelitian ini dapat membantu perpustakaan. Diharapkan dapat digunakan sebagai bahan evaluasi koleksi.

Pembahasan

Perpustakaan FK Undiksha adalah perpustakaan perguruan tinggi, jadi sesuai panduan teknik perpustakaan perguruan tinggi yakni PERKAPERPUSNAS No 13 Tahun 2023 tentang SNP-PT maka perpustakaan harus mempunyai koleksi perpustakaan yang disesuaikan dengan standar ini.

1. Kesesuaian Jenis dan Jumlah Koleksi di Perpustakaan FK Undiksha Berdasarkan PERKAPERPUSNAS No 13 Tahun 2023 tentang SNP-PT

a. Jenis Koleksi

Perpustakaan FK Undiksha menampung kumpulan karya tulis berupa penelitian dosen, laporan KTI, tesis, disertasi, prosiding, dalam format cetak dan digital. Artinya koleksi Anda tidak hanya dalam bentuk cetak, tetapi juga dalam bentuk digital.

Sesuai dengan format koleksi yang terkait dengan SNP-PT, Perpustakaan FK Undiksha sudah sesuai dengan SNP-PT dan meliputi karya tulis, karya cetak, karya digital, dan karya rekaman sudah menjadi milik Perpustakaan FK Undiksha.

Tergantung jenisnya, Perpustakaan FK Undiksha memiliki 115 buku mata pelajaran wajib dan 2. 515 buku pengayaan untuk menunjang proses belajar mengajar di FK Undiksha. Kumpulan bahan referensi berisi 100 judul berupa kamus, ensiklopedia, referensi, buku, dll. Jenis koleksi terakhir yang dibutuhkan di perpustakaan universitas adalah konten lokal atau repositori institusi baik berupa laporan penelitian, skripsi, tesis, dan prosiding.

Koleksi disertasi Perpustakaan FK Undiksha merupakan hasil karya mahasiswa yang telah menyelesaikan studi dan meraih gelar sarjana, serta hasil sumbangsih dari

keikutsertaan civitas akademika FK Undiksha dalam konferensi, konsorsium, atau simposium. Dan pengumpulan laporan jenis ini meliputi laporan praktek lapangan dan laporan pembelajaran oleh instruktur di lingkungan FK Undiksha.

FK Undiksha memiliki enam program pembelajaran dengan jenjang yang berbeda-beda. Jumlah buku yang harus dimiliki untuk memenuhi SNP-PT adalah sebanyak 3012 buku. Perpustakaan FK Undiksha mempunyai buku wajib sebanyak 3.215 buku dan jumlah buku wajib per mata kuliah sebanyak 3 judul sesuai dengan SNP-PT.

1) Judul buku penguatan dua kali lipat dari buku yang dipersyaratkan.

Perpustakaan Universitas FK Undiksha mempunyai 1115 buku dan 1215 buku wajib. Buku-buku bagus lebih banyak daripada buku-buku penting, tetapi tidak dua kali lebih banyak dari buku-buku penting. Oleh karena itu, jumlah buku pengayaan tidak sesuai dengan SNP-PT.

2) Koleksi audiovisual disesuaikan dengan kebutuhan masing-masing universitas.

Indikator koleksi audiovisual tidak sesuai dengan SNP-PT karena perpustakaan FK Undiksha tidak memiliki peralatan audiovisual.

3) Kumpulan sumber daya elektronik (e-resources).

Jumlah dan isinya disesuaikan dengan kebutuhan masing-masing universitas.

4) Jurnal ilmiah minimal 2 judul per mata kuliah Karena jumlah mata kuliah yang dimiliki FK Undiksha berjumlah 5 orang, maka jurnal tersebut harus memiliki minimal 10 judul jurnal ilmiah. Koleksi banyak jurnal ilmiah Perpustakaan FK Undiksha tidak memiliki judul jurnal ilmiah cetak, namun memiliki database jurnal elektronik yang memuat banyak judul jurnal. Dua indikator judul jurnal per mata kuliah sesuai dengan SNP-PT.

5) Jurnal ilmiah populer dengan minimal satu judul (langganan atau langganan) per program studi. Perpustakaan FK Undiksha memiliki 0 judul majalah populer. Oleh karena itu, dapat disimpulkan bahwa mengenai indikator ini, Perpustakaan FK Undiksha belum sejalan dengan SNP-PT karena belum melaksanakan program pembelajaran jurnal ilmiah populer.

6) Muatan lokal atau repositori terdiri dari hasil penelitian ilmiah civitas akademika.

Perpustakaan FK Undiksha menampung konten lokal seperti disertasi, tesis, laporan, dan prosiding konferensi. Koleksi konten lokal hanya dapat diakses di dalam perpustakaan dan tidak boleh dibawa ke luar perpustakaan sesuai dengan SNP-PT.

2. Pengadaan, pencacahan dan penyiangan koleksi di perpustakaan FK Undiksha

a. Penambahan koleksi di perpustakaan FK Undiksha

Perpustakaan FK Undiksha setiap tahunnya berkoordinasi dengan pihak program studi setiap akan mengadakan bahan pustaka. Pengadaan koleksi perpustakaan FK Undiksha memiliki 2 cara yaitu dengan cara membeli dan sumbangan dari calon

wisudawan. Pengadaan koleksi oleh perpustakaan FK Undiksha tidak mengalami peningkatan signifikan setiap tahunnya, tetapi tetap meningkat sesuai dengan PERKAPERPUSNAS No 13 Tahun 2023 tentang SNP-PT menyatakan bahwa, “perpustakaan melakukan penambahan koleksi buku per tahun paling sedikit 3% dari total koleksi (judul) yang ada”.

Pada tahun 2018 perpustakaan FK Undiksha menganggarkan pengadaan koleksi sejumlah 294 judul dari 378 eksemplar koleksi yang telah ada. Mengacu kepada SNP-PT yang penulis pergunakan menjadi acuan untuk evaluasi pengadaan koleksi, yakni pengadaan koleksi setiap tahun minimal 3% dari total koleksi (judul) yang sudah ada.

Penulis menggunakan sampel data 4 tahun terakhir untuk mengecek sesuai standar yang ditetapkan, maka penulis hanya menggunakan data koleksi tahun 2019-2023 dan tahun 2020 penambahan yang sedianya dilakukan pada awal semester ganjil dibulan September, maka data pengadaan tahun 2020 belum bisa diakses.

Agar mendapatkan persentase pengadaan koleksi tahun 2023, yaitu terdapat 294 judul dari total jumlah koleksi bukuyang dimiliki oleh perpustakaan pada tahun 2023 adalah 5916 judul koleksi. Maka dengan data tersebut penulis menghitung persentase pengadaan koleksi dengan menggunakan rumus :

$$\frac{p \times 100}{k} \quad \%$$

Keterangan

P: Jumlah Pengadaan

K: Jumlah Koleksi

Pengadaan koleksi tahun 2023 berjumlah 294 judul dari total keseluruhan koleksi tahun 2023 sebanyak 5916 judul koleksi, maka untuk mencari persentase dihitung sebagai berikut,

$$\frac{294}{5916} \times 100 = 4,96 \quad \%$$

Maka disimpulkan pada tahun 2023 penambahan koleksi Perpustakaan FK Undiksha sebanyak 4,96% yang artinya penambahan koleksi Perpustakaan FK Undiksha pada tahun 2023 sesuai dengan standar yang ditetapkan oleh SNP-PT yakni 3% per tahun.

Kemudian perhitungan pengadaan koleksi perpustakaan FK Undiksha pada tahun 2018 sebanyak 553 dari jumlah koleksi keseluruhan yang berjumlah 6469 judul koleksi, maka perhitungan persentase pengadaan Koleksi perpustakaan FK Undiksha pada tahun 2018 adalah:

$$\frac{553}{6469} \times 100 = 8,54 \%$$

Jadi Penambahan koleksi FK Undiksha pada tahun 2018 adalah 8,54%, maka dapat disimpulkan penambahan pada tahun 2018 sudah memenuhi standar yang ditetapkan oleh SNP-PT yaitu 3% per tahunnya.

Sedangkan untuk tahun 2019 perhitungan pengadaan koleksi perpustakaan FK berjumlah 641 judul bukudari total koleksi pada tahun 2019 yang berjumlah 7110 judul, maka agar mendapatkan persentase pengadaan koleksi dihitung dengan rumus berikut :

$$\frac{641}{7110} \times 100 = 9 \%$$

Jika dilihat dari perhitungan tersebut maka disimpulkan tahun 2019 terdapat 9% pengadaan koleksi Perpustakaan FK Undiksha, persentase pengadaan koleksi tersebut sesuai standar yang ditetapkan PERKAPERPUSNAS No 13 Tahun 2023 tentang SNP-PT yaitu 3%.

b. Pencacahan dan Penyiangan Koleksi Perpustakaan FK Undiksha

Perpustakaan FK Undiksha mengadakan kegiatan pencacahan koleksi setiap tahun melalui sistem data koleksi pada katalog dikomputer database saja tidak melakukan pengecekan dan pencacahan langsung ke rak koleksi, kegiatan ini belum sesuai dengan standar, dimana pencacahan harusnya menyesuaikan antara katalog di database komputer dengan di rak koleksi.

Sesuai PERKAPERPUSNAS No 13 Tahun 2023 tentang SNP- PT dinyatakan “perpustakaan melakukan cacah ulang koleksi perpustakaan paling sedikit dalam 3 tahun”. Melihat aturan tersebut disimpulkan bahwa perpustakaan FK belum sesuai standar dalam pencacahan koleksi perpustakaan disamping itu kegiatan pencacahan juga belum sesuai dengan standar yang ditetapkan.

Berdasarkan PERKAPERPUSNAS No 13 Tahun 2023 tentang SNP-PT mengamanatkan bahwa penyiangan seharusnya dilaksanakan minimal 1 kali dalam 3 tahun melalui dengan koordinasi ke program studi terkait. Dari observasi penulis, perpustakaan

Univeritas FK Undiksha dalam 10 tahun terakhir melakukan 3 kali penyiangan koleksi. Hanya saja penyiangan terakhir dilakukan pada tahun 2016, seharusnya perpustakaan melakukan penyiangan 1 kali dalam 3 tahun terakhir jika ingin memenuhi standar yang diamanatkan SNP-PT Dengan demikian perpustakaan FK Undiksha belum sesuai standar penyiangan yang ada di PERKAPERPUSNAS No 13 Tahun 2023 tentang SNP-PT.

SIMPULAN DAN SARAN

Berdasarkan hasil kajian yang dilakukan penulis tentang evaluasi koleksi di perpustakaan FK Undiksha berdasarkan PERKAPERPUSNAS No 13 Tahun 2023 tentang SNP-PT, maka penulis dapat menarik kesimpulan, dari 5 indikator yang dibahas tentang evaluasi koleksi Perpustakaan FK Undiksha 3 yang telah sesuai dan 2 yang belum sesuai dengan PERKAPERPUSNAS No 13 Tahun 2023 tentang SNP-PT. adapun sebagai berikut:

1. Perpustakaan FK Undiksha sudah mempunyai Jenis dan bentuk koleksi sesuai dengan standat SNP-PT, dimana jenis-jenis yang menjadi syarat yang harus dimiliki perpustakaan yaitu buku wajib mata kuliah, koleksi umum, terbitan berkala, referensi, repositori institusi, laporan kajian dan literatur kelabu. Serta syarat bentuk koleksi perpustakaan FK Undiksha sesuai SNP-PT berupa karya cetak, karya tulis, digital dan/atau karya rekam yang meliputi fiksi dan non fiksi. Maka dari pemaparan diatas Perpustakaan FK Undiksha sudah memiliki jenis koleksi sesuai SNP-PT.

- a. Jumlah Koleksi

Berdasarkan 7 indikator dari SNP-PT, perpustakaan FK undiksha sudah memenuhi 4 indikator dan 3 indikator belum sesuai yakni: Jumlah koleksi yang sama dengan standar SNP-PT adalah jumlah buku wajib adalah 3 judul untuk setiap mata kuliah, koleksi sumber elektronik yang diakan sesuai kebutuhan program studi berjumlah 2 jurnal ilmiah, repositori institusi baik itu skripsi thesis, prosiding, laporan kajian sesuai dengan standar.

Jumlah koleksi yang dimiliki Perpustakaan FK Undiksha sesuai standar adalah buku pengayaan berjumlah 2 kali jumlah buku wajib tidak sesuai standar, koleksi audio visual juga tidak memenuhi standar karena perpustakaan FK Undiksha belum mempunyai koleksi audio visual, dan koleksi jurnal untuk majalah ilmiah perpustakaan yang berlangganan 7 judul belum sesuai dengan SNP-PT, dan disimpulkan jumlah koleksi yang dimiliki telah sesuai SNP-PT.

2. Penambahan, pencacahan dan penyiangan koleksi pada perpustakaan FK Undiksha
 - a. Berdasarkan standar yang ditetapkan SNP-PT sebanyak 3% pertahun, Penambahan koleksi yang dilaksanakan oleh perpustakaan FK Undiksha selama 4 tahun terakhir

sudah sesuai dengan standar SNP-PT. Pada Tahun 2023 koleksi yang ditambah 4,96% , tahun 2018 ada 8,54% penambahan koleksi, tahun 2019 melaksanakan pengadaan 9%

- b. Pelaksanaan Pencacahan atau *stock opname* yang dilaksanakan di perpustakaan FK Undiksha belum sesuai SNP-PT, perpustakaan hanya melaksanakan kegiatan pencacahan berdasarkan katalog tidak melakukan pengecekan langsung di rak koleksi, pencacahan semacam ini belum sesuai standar.
- c. Perpustakaan FK Undiksha melaksanakan penyiangan koleksi sebanyak 3(tiga) kali selama 10 tahun terakhir, pelaksanaan terakhir kali dilakukan pada tahun 2016, jika dibandingkan ketentuan standar penyiangan seharusnya dilakukan sedikitnya 1 kali dalam 3 tahun terakhir. Maka kegiatan penyiangan di Perpustakaan FK Undiksha belum memenuhi standar.

Daftar Pustaka

Depdiknas. *Perpustakaan Perguruan Tinggi*. Jakarta: Depdiknas, 2004.

Eke Wince. "Kajian Pentingnya Stock Opname Dalam Pengembangan Koleksi Perpustakaan." *Tik Ilme: Jurnal Ilmu Perpustakaan dan Informasi Perpustakaan STAIN Curup* 1, no. 1 (2023).

G Edward Evans. *Developing library and information center colletion*. Colorado: Library Unlimited, 2000.

H.S Husni. *Evaluasi Pengendalian Sistem Informasi*. Jakarta: Bumi Aksara, 2010. Husein Umar. *Riset Pemasaran dan Perilaku Konsumen*. Cet II. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2002.

Noerhayati S. *Pengelolaan Perpustakaan*. Bandung: Alumni, 1987.

Perpusnas RI. "*Standar Nasional Perpustakaan*". Jakarta : Perpustakaan NasionalRI, 2011. http://www.perpusnas.go.id/assets/uploads/2016/10/standar_nasional_perpustakaan-sekolah.pdf.